

---

---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE LAS ESPAÑAS

### DEL SABADO 6 DE FEBRERO DE 1813.

---

#### GRAN-BRETAÑA.

*Londres 5 de Enero.*

El 31 de Diciembre declaró la junta de Comercio que en adelante no se concederán licencias para comerciar con Francia; pero que no obstante continuarán teniendo su pleno efecto las concedidas hasta aquel día. — Esta providencia privará á Bonaparte de las enormes cantidades que entraban en su erario por los derechos de los géneros que se introducían en Francia. — Se sabe que para aumentar el producto de las aduanas, Bonaparte ha concedido últimamente una infinidad de licencias, que hará inútiles la determinacion de nuestro gobierno.

Se asegura en el día que el gobierno ha manifestado á la compañía de la India Oriental, que se proponía acceder á las pretensiones de las ciudades marítimas que pedían la libertad de comerciar con el Indostan, y que en consecuencia se habilitarian siete de los principales puertos del Reyno-Unido, á saber: Londres, Bristol, Liverpool, Hull, Glasgow, Dublin y Cork; pero que la compañía de las Indias conservará el comercio exclusivo con la China. Los directores han representado varias veces sobre el particular, y se cree que no tardará en publicarse esta contestacion. Se dice que han declarado que si no se continua el privilegio exclusivo á la compañía de comerciar con el Indostan, no tenían ninguna utilidad en conservar el de la China.

De los estados remitidos á la secretaría de guerra de Rusia, y formados por las relaciones auténticas de los generales que mandan los ejércitos rusos, resulta que han cogido á los franceses 128000 soldados prisioneros, 800 oficiales, entre ellos 25 generales y 600 piezas de artillería.

En el Texel hay actualmente dos fragatas francesas, cargadas de armas y municiones, que esperan una ocasion favorable para pasar á América.

Se han recibido los periódicos del Canadá hasta el 20 de Noviembre que no traen cosa de importancia. Los americanos han bom-

bardeado á Kingston por espacio de 15 horas con 7 buques armados, teniendo intencion de hacer un desembarco; pero no habiéndolo conseguido, han tenido que retirarse vergonzosamente, sin que sus fuegos hayan causado la mejor impresion.

Esta mañana se ha recibido la siguiente carta de Plymouth confirmando la noticia que ha corrido estos dias del apresamiento de una fragata francesa por la fragata inglesa *Belle Poute* de 38 cañones ambas.

*Plymouth 30 de Diciembre.* El *Conquistador*, de 73 cañones, ha entrado aquí á carenarse, y su comandante dice que ayer habló al de una fragata inglesa que traia á remolque á otra francesa, apresada al Oeste de Sicilia, despues de un vivo combate de hora y media.

*Id. al medio dia* Están á la vista la *Belle Poute* y su presa; pero como no hay viento, es regular que no entren en este puerto hasta la noche. La fragata francesa es la misma que fué atacada por la *Albecore* y el *Helicon*, uno y otro buque de 18 cañones; pero logró escapar por su ligereza.

En un periódico de esta capital vienen insertas las siguientes noticias acerca de los cosacos.

Bonaparte afecta en sus boletines tratar con desprecio á los cosacos, lo cual es una prueba decisiva de la grande importancia de estas tropas, que podemos llamar volantes con toda propiedad. Como esta nacion guerrera sea tan poco conocida, juzgamos oportuno dar una ligera idea de ella.

Los cosacos descienden de los antiguos moscovitas: cuando fué su pais invadido y devastado por los tártaros, emigraron y fueron á establecerse en las orillas del mar negro. Por algun tiempo estuvieron sujetos á los reyes de Polonia, hasta que uno de ellos (Esteban Pathori) los reunió baxo de un hetmann ó gefe, cuya autoridad era muy extensa, y aun existe en el dia. En 1654 sacudieron el yugo de los polacos, á causa de las muchas vexaciones que sufrían, y se reunieron á los moscovitas, de quienes formaron parte sus antepasados. Desde la época de esta reunion, los cosacos que pudieron poner sobre las armas 60000 hombres, se fueron extendiendo tanto que de allí á poco tiempo eran ya dueños de todo el pais que está al poniente del Don, y sucesivamente llegaron hasta las orillas del Wolga. Ocupan un número considerable de ciudades, y tienen hechos grandes servicios á los rusos.

En 1708 su hetmann Mazeppa tomó partido por el rey de Suecia contra el czar Pedro el Grande, y este para castigarlos despues de la batalla de Pultova, hizo que sus tropas entrasen en el pais, lo que hicieron matando á un gran número de los habitantes. Desde esta época los cosacos viven mas sujetos á la Rusia, pues ántes formaban una especie de república de soldados por muchos titulos independiente.

Nada, dice Sir Roberto Wilson hablando de sus calidades militares, puede burlar su actividad, escaparse á su penetracion, ó engañar su vigilancia. No hay exemplo de que hayan sido ni una vez

siquiera sorprendidos. — Montados en sus caballos pequeños y feos, pero bien adiestrados, y tan ligeros que andan en una hora 5 millas, con un pequeño látigo en la mano, armados de una lanza, una espada y una pistola en el cinto; un cosaco no teme á nadie en singular batalla: en la última guerra acometieron siempre de un modo irresistible á cuantas tropas se les pusieron por delante; el terror les precedía cuando cargaban al enemigo, y en vano la táctica y la disciplina intentaron oponer un obstáculo á sus lanzas enristradas: solo los coraceros mantuvieron alguna confianza, y afectaron desafiar su valor y destreza; pero en la batalla de Eylau, cuando los coraceros cargaron el centro del ejército ruso y se abrieron paso, los cosacos los acometieron inmediatamente con sus lanzas, les precipitaron de sus caballos, y en un instante mas de 500 cosacos aparecieron en el campo de batalla cubiertos con los despojos de los coraceros.

Per lo comun acometen desunidos, y cuando se reúnen para atacar, es en masa y sin orden. No hay caballería ninguna que pueda como la cosaca sufrir una marcha continua de muchos dias y noches; que pueda trepar montañas, y cruzar á nado rios caudalosos; y así es que 10000 cosacos conseguirán siempre ventajas sobre otro cualquiera cuerpo superior en número, y en el curso de una campaña derrotarán siempre á su enemigo con los movimientos rápidos y marchas continuadas.

El Dr. Clarke dice en sus viages que no hay hombre de parte mas marcial que un cosaco: su andar arrogante y magestuoso, sus guedejas y vigotes negros, su gorra negra, que remata en una manga encarnada, su penacho y su plumage blanco, y la elegancia de su talle, les da un ayre de importancia. Sus vestidos consisten en una chaqueta azul, bordada de oro y ferrada en seda, abrochada por delante: debaxo de ella llevan un chaleco de seda, que por abaxo queda cubierto con el cinturon: pantalones largos del mismo paño que la chaqueta, ó de fustar blanco, siempre muy limpios, que caen sobre las botas. Llevan espada solo cuando van á caballo, cuando viajan, y en la guerra. Su gorra es lo mas hermoso del uniforme, aumenta la talla, y con los bigotes negros da un ayre militar aun al hombre mas desgarrado. El pelo lo llevan siempre cortado, y el cinturon á veces es verde, amarillo ó roxo, aunque lo mas comun es ser negro. No hay soldados que sean mas aseados en su vestir que los cosacos, y el uniforme sienta bien á todos, vijos é mozos. La vida quieta y sosegada no les acomoda; son inclinados á la guerra, y en los tiempos de paz, la quietud parece que los oprime, los fatiga y aniquila.

En un diario de Berlin se halla la siguiente noticia del conde Rastopchin, que salvó á la Rusia, y á quien Napoleon hace mas honor de lo que cree, insultándole con el nombre de Marat, y con otros impropiedades.

El conde Rastopchin es originario de una casa antigua de Rusia. Su padre es un anciano de 81 años de edad, que vive retirado

en sus estados , el cual , así como sus antepasados , no ha tenido jamas empleo ninguno de consideracion. El jóven Rastopchin , á los 21 años de edad , siendo teniente de la guardia imperial , hizo un viage á Berlin , donde su padre fué á verle en 1778 ó 1779 : habla muy bien el frances y el aleman ; pero su padre no habla mas que el ruso. El enviado de Rusia en la corte de Berlin , el conde Romanzow , hermano del ministro de negocios extrangeros , era íntimo amigo del jóven Rastopchin , á quien apreciaba infinito por su talento. Durante el reynado de Paulo I.<sup>o</sup> adelantó este rápidamente en la carrera militar , fué agraciado con la gran órden de Rusia , y hecho conde como su padre ; pero los dos se desgraciaron poco despues por motivos que se ignoran , y tuvieron órden de retirarse á sus estados , en donde se mantuvieron como simples propietarios , hasta que el hijo volvió al favor en el reynado del emperador Alejandro , y fué por fin hecho gobernador de Moscow.

Se ha recibido en esta capital el discurso del presidente de los Estados Unidos pronunciado al abrir la sesion del congreso ; pero siendo bastante difuso se pondrán aquí los pasages que hablan de la Gran Bretaña , de Francia y de otras potencias. Despues de indicar los reveses sufridos en las fronteras del Canadá , y la toma de la fragata la Guerrea , el presidente dixo : „Queriendo aliviar los males que no pueden excusarse en un estado de guerra , no he perdido tiempo despues que esta se declaró , en transmitir al gobierno británico los términos en que se podian atajar sus progresos , sin esperar á la demora de una pacificacion formal y definitiva. Al mismo tiempo , añadió , nuestro encargado de negocios en Lóndres fué autorizado para tratar de un armisticio baxo de estas bases : que se revocasen las órdenes del Consejo en cuanto tienen relacion con los Estados-Unidos ; que los marineros americanos fuesen licenciados inmediatamente de los buques ingleses , y que cesase el apresamiento de buques de los Estados-Unidos ; estipulando que los marineros de ambas naciones mutuamente serian licenciados . y que el armisticio se convertiria en un convenio amplio y definitivo de las controversias pendientes. — Estas proposiciones han sido desechadas , repugnando suspender el apresamiento durante el armisticio , y no dando á conocer si el convenio propuesto sobre los marineros seria ó no aceptado. Resta saber si las comunicaciones subsecuentes de este gobierno , que ofrece á la Gran-Bretaña una ocasion de volver á tomar en consideracion este objeto , serán mejor atendidas y escuchadas con espíritu mas conciliador. No debemos desistir de nuestras disposiciones , por ningun respeto , con la esperanza del buen resultado. Los documentos relativos á este asunto , que presentará el ministerio de estado , harán ver tambien las proposiciones de un armisticio , que han sido recibidas aquí : una de ellas dirigida por las autoridades de Halifax y del Canadá , otra por el gobierno británico mismo por medio del almirante Warren ; y las razones por que ninguna ha sido admitida.

„Nuestros negocios con Francia estan todavía en el mismo esta-

do que al tiempo del último informe que os dí. A pesar de la esperanza de una resolución tan pronta como favorable de las discusiones pendientes, se han prolongado hasta una época mas moderna. El único acontecimiento que merece atención es la publicación de un decreto francés, manifestando haberse revocado definitivamente los decretos de Berlín y Milan. Esta acta, aunque ha sido el fundamento de la revocación de las órdenes británicas, está expuesta, por su forma y fecha, á muchas objeciones.

„Las comunicaciones definitivas de nuestro ministro especial en Dinamarca, suministran nuevas pruebas de los buenos efectos de su comisión, y de las disposiciones amistosas del gobierno dinamarqués.

„Tenemos la satisfacción de recibir de la Rusia la seguridad de la continuación de su amistad, y que no será turbada por el rompimiento de los Estados Unidos con la Gran-Bretaña. La Suecia se muestra con las mismas disposiciones pacíficas y amistosas hácia nosotros.

„No queda mas que hacer siendo fieles y consiguientes á nuestros sentimientos, desprendidos de toda parcialidad respecto de otras potencias, y siempre prontos á aceptar la paz de las manos de la justicia, que proseguir la guerra con union en los consejos, y con las amplias facultades de la nación hasta obtener la paz, que espero será pronto con el favor del cielo.”

*Idem 11 de Enero.*

No han llegado noticias de Rusia, y los periódicos franceses que llegan hasta el 5 de Enero guardan el mayor silencio en orden á las reliquias del ejército francés abandonado por Bonaparte, ocupándose únicamente en copiar artículos de la confederación del Rhin, que refieren el paso continuo de mariscales, ayudantes y generales franceses que vienen huyendo de Rusia á Paris, y otras noticias de poca importancia. A falta de otras insertaremos las contenidas en dichos periódicos.

Sir Eduardo Paget, y no lord, como dice el gacetero francés, pasó por Mont de Marsan. — El duque de Bassano (Maret) salió de Varsovia el 19 de Diciembre con dirección á Berlin, adonde, según el gacetero, habían llegado 30000 hombres de los nuevos conscriptos. — El 29 de Diciembre pasaron por Francfort el baron de Lauriston, que venia de Königsberg, Mr. Bioleti, auditor del consejo de Estado, que salió de Wilna, Mrs. Leman, Chaise, el ayudante del mariscal duque de Reggio (Oudinot), y otras personas de la casa del emperador. — El emperador de Austria, sabiendo que Napoleon había llegado á Dresde el 14 de Diciembre, y que despues de permanecer allí algun tiempo había salido para Paris, determinó enviar á esta capital al feld-mariscal conde de Burbino para residir en ella con carácter diplomático (1). Entre los decretos que Bonaparte va

(1) *Es de extrañar este nombramiento habiendo en Paris embajador austriaco. ¿ Si habrá motivado esta novedad la misteriosa de lord Walpoll á Viena?*

publicando actualmente, es de notar uno en que prohíbe, bajo la pena de tres meses de cárcel, la sustitucion de conscriptos italianos con mozos franceses, y al contrario.

Acaban de llegar noticias de la costa de Francia que refieren haberse rendido por capitulacion las reliquias del ejército grande frances á los generales Wittgenstein y Tchichagoff. Esta noticia se corrobora con la dada por un capitán de navío que salió de Ostende el 7 del corriente, en donde se decia que los rusos, persiguiendo al ejército grande, é interponiéndose entre él y la Polonia, habian obligado á la mayor parte de los franceses, despues de sangrientos encuentros, á rendir las armas y entregarse. — Son á la verdad bastante débiles los fundamentos en que estriba esta noticia; aunque atendida la situacion del ejército frances, no se hace enteramente increíble que este haya padecido una total derrota.

## ESPAÑA.

*Oviedo 13 de Enero.*

El ejército nombrado de Portugal ocupa á Castilla hasta el Pisuerga, Carrion y Saldaña, y se halla distribuido en la forma siguiente. En Salamanca la primera division ó vanguardia del ejército: en Toro la tercera con una division de dragones de caballería: en Valladolid, sus inmediaciones y Babila-Fuente tres divisiones, segunda, quinta y sexta con la caballería ligera, y algunos cuerpos de lanceros. De aqui salen columnas para asegurar correos y convoyes á Burgos. En Palencia y su provincia se halla la cuarta division: sus destacamentos no pasan del Pisuerga por una parte, y de Leon y sus inmediaciones por la otra.

Se dice en el ejército enemigo que ha llegado un nuevo general, pero sin tropas, que es lo que necesitan.

La cuarta division se halla dividida en Palencia, donde hay 1200 hombres; en Carrion 700 con 2 cañones: en Saldaña 1200; en Santa Olalla y Villaluenga 700; en S. Terbas 600; y en este último pueblo, Saldaña y Carrion han hecho reductos en todas las entradas. Las tropas de Saldaña estan mandadas por un general de brigada, y en dicho pueblo hay dos coroneles del número 3 y 36, y 4 tenientes coroneles. En Sahagua hay 500 hombres sin caballería; saldrán algunas tropas contra Almansa, y se preparan algunas expediciones contra Herrera, Aguilar y Cervera, pero nada contra el principado de Asturias.

*Herrera del Duque 24 de Enero.*

La columna volante del general Rignon se retiró del Horcajo, en donde ha permanecido 5 dias; y ya nos amenaza otra procedente del Puente del Arzobispo. Al Campillo han llegado 400 infantes con algunos caballos pidiendo 250000 reales, y 400000 á Velvis, sin que-

rer admitir en pago de tan escandalosa contribucion ganados, granos ni otros efectos. En Anchuras esperan 300 enemigos que van con el mismo objeto; y otro tanto sucede en la Retuerta, en donde pidieron ayer raciones para 300 hombres incluidos 90 caballos; pero luego que recibieron el oficio comenzaron á emigrar, y es probable que á estas horas se halle el pueblo desierto, y por lo mismo entregado al saqueo y al incendio.

## ARTICULO DE OFICIO.

El brigadier D. Pedro Ruiz de Porras, gobernador de la ciudad y provincia de Maracaybo, dirigió en 30 de Junio último por la secretaría del Despacho de la Guerra copia del parte que le daba desde S. José de Cucuta (jurisdiccion del reyno de Santa Fe) el coronel D. Ramon Correa su cabo subalterno, con fecha 19 del propio mes, de hallarse en posesion de aquella villa, la del Rosario y la ciudad de S. Faustino, primeras poblaciones del expresado reyno, habiendo arrollado á los 1200 insurgentes fortificados en la parroquia de S. Antonio, último lugar de dicha provincia de Maracaybo.

Las fuerzas del coronel Correa consistian solo en 350 hombres, y los pueblos sometidos habian jurado fidelidad, y reconocido las Córtes y la Regencia.

El gobernador Porras pedia á S. A. para el gefe, oficialidad, tropa, indios y paisanage, que concurrieron á aquella distinguida accion, las gracias y recompensas proporcionadas, deteniéndose muy particularmente en el elogio del mérito militar y político del comandante Correa.

La Regencia de las Españas, deseosa de dar un testimonio de la satisfaccion con que S. A. ha visto los sentimientos leales y valientes de las tropas de Maracaybo, y teniendo en consideracion lo que recomienda á las mismas en sus propuestas el propio gefe, dirigiéndose como se dirigió por el diputado de aquella provincia á las Córtes generales y extraordinarias que se dignaron oír las con soberano agrado, se sirvió conceder en 18 del mes proximo las gracias siguientes á los sugetos que se expresan Agregacion de comandante de tercer batallon de infantería en el veterano de Maracaybo á su capitán agregado D. \* \*, primer ayudante del gefe de la division, cuyo nombre se ha preguntado por haberlo omitido en la mencionada propuesta. A D. Diego Lamele, subteniente del cuerpo de artillería nacional, agregacion de teniente en el mismo. Igual agregacion de tenientes en el batallon veterano de Maracaybo á sus subtenientes de granaderos y fusileros D. Lorenzo de Cangas y D. Miguel Delgado, y al teniente del cuerpo de milicias disciplinadas de infantería de blancos D. Pedro Urdaneta: de subtenientes á los sargentos primeros del propio cuerpo veterano D. José Villamil y D. José Eusebio Moreno, y á los cadetes D. Domingo Velarde, D. Juan Ortega, D. Antonio Andrade, D. Esteban Ochoa, D. Antonio de Roo y D. José

de Roo , al subteniente de las expresadas milicias D. José de Can-  
gas , sargento primero veterano D. Pedro Lalinde , y cadetes D. Jo-  
sé Pirele y D. Francisco Farias ; y compañía y tenencia de milicias  
disciplinadas al capitán y teniente de caballería de paisanos D. Juan  
Roxas y D. Antonio Moro ; gracia de sargentos primeros de milicias  
á los cabos de la expresada caballería de paisanos D. Francisco Mal-  
donado , D. Joaquin Angarita , D. Pedro Rey y D. Manuel Marquez.  
El uso de la medalla de oro con el real busto al capitán y tenientes  
de milicias de pardos José Antonio Nuñez , Calixto Ramirez y Ni-  
colas Morales ; y al capitán , teniente y subteniente de indios José  
Antonio Garcia , Francisco Gutierrez y Tomas Gutierrez. El uso  
de un escudo de distincion con el mote de *valor y fidelidad de Ma-  
racaybo* á todos los gefes , oficiales y tropa que concurrieron á la ac-  
cion ; recomendando en fin á la secretaria del Despacho de Gracia  
y Justicia al capellan D. Antonio Contreras para una prebenda ecle-  
siástica , y á la de Marina al teniente de navío D. Manuel de Ca-  
ñas , segundo gefe de Correa , que lo proponia para la graduacion  
inmediata.

En el cuerpo de ingenieros de los exércitos nacionales se ha ser-  
vido la Regencia del reyno promover , á director subinspector al bri-  
gadier y coronel del expresado cuerpo D. Fernando de Gabriel ; á  
coroneles á los tenientes coroneles D. Ramon Ignacio Piana , D. Jo-  
sé Prieto Brigadier y D. Francisco Bustamante , graduado de coro-  
nel ; á tenientes coroneles á los sargentos mayores de brigada D. Vi-  
cente Sanchez , D. Miguel Santillana y D. Ignacio Ordozas , gradua-  
do de teniente coronel , D. Juan Bautista Pousich y D. Felipe de  
Arco Agüero , este graduado de teniente coronel ; á sargentos mayo-  
res de brigada á los capitanes D. Domingo de la Iglesia , D. Juan  
Oromi , D. Antonio Ibarrola , D. Andres Rodriguez , D. Felix de  
Toda , D. Juan Pablo Sebastian , graduado de teniente coronel , Don  
Francisco Huarte y D. Andres Arango ; á capitanes á los tenientes  
D. Francisco Barreigua , D. Domingo Luis del Valle , D. Vicente  
de la Encina , D. Francisco Preysler y Moreno , D. José Segundo  
Izquierdo , D. Pedro Colmenares , D. Pedro de la Cantolla , D. José  
Nicolas de Chimioni , D. Antonio Fernandez , D. Juan Miguel Ar-  
rambide , D. Antonio Arrambide , D. Antonio Galluzo y D. Antonio  
de la Iglesia y Smith : igualmente ha promovido S. A. á coronel del  
referido cuerpo en la division de ultramar , al graduado y teniente  
coronel del mismo D. José de la Fuente Pita.

En la imprenta nacional se halla de venta el segundo tomo de los  
decretos y órdenes expedidas por las Córtes generales y ex raordi-  
narias , que comprehende hasta el 24 de Mayo inclusive de 1812.